

Grasse à gauche

-- Actualité - Résistances et luttes --

Résistances et
luttes

**Compte-Rendu du
4ème F.S.E. Athènes
06, du 3 au 7 mai 2006**

vendredi 26 mai 2006

Par Maud Belloir et Geneviève Legay-Parent

On a essayé de brosser un tableau non exhaustif de ce qu'on a vécu.

On dit bien notre vécu, car chacun-e connaît la difficulté d'être rationnel-le dans ce genre de C.R. de manifestation.

Sur la forme :

Mercredi 3 mai :

Le F.S.E. a commencé par un concert sur une place au cour d'Athènes. Il faisait très froid. Nous avons remarqué à cette soirée des tables de propagande très ROUGE, grecs, anglais, turcs, etc..et une table F.S.E. où ils n'avaient que des programmes grecs, pas moyen de se procurer un programme pour préparer nos choix pour les jours à venir.

Les mots d'ordre étaient surtout la légalisation des sans-papiers.

Le jeudi 4 mai :

L'endroit où se tenait le F.S.E. était immense (ancien aéroport d'Athènes).

Nous avons enfin obtenu un programme.. en anglais, nous nous sommes engouffrées dans un séminaire chacune, un peu à l'aveuglette.

L'ambiance générale sur les 4 jours a été formidable ; dans les séminaires où nous nous sommes rendues, nous avons observé une volonté de réfléchir, de sérieux, une envie d'avancer. Entre les séminaires, l'ambiance était festive, décontractée, nos hôtes sur le site charmants, accueillants ; il faisait très beau, mais nous avons eu très froid car il y avait un vent violent.

Le fait que nous soyons rassemblés sur le site de l'ancien aéroport, loin d'Athènes a été super intéressant car à chaque moment nous pouvions comptabiliser que nous étions très nombreux, mais quand même il a été regrettable d'être éloignés de tout quartier populaire, (en même temps, les Athéniens nous voyaient -badgés- aller et venir dans les transports, ils pouvaient comprendre qu'ils se passaient quelque chose, mais nous restions entre nous).

Il y a eu 35000 entrées payantes en journée (dont 1500 français) et le soir, il y avait des concerts, quand nous repartions sur Athènes - 45 minutes en tram ou bus - nous observions de très nombreux jeunes athéniens qui se rendaient au concert et çà tous les soirs.. (Ils n'étaient pas comptabilisés dans les entrées).

Nous avons trouvé qu'il y avait une bonne organisation, c'était bien fléché, bien sûr on déambulait car c'était immense, mais on s'y retrouvait.

« Le contexte politique grec est marqué par une division, voire un sectarisme très important, des mouvements sociaux et des partis politiques de gauche. Les cadres de travail commun n'existent pas et la mise sur pied d'un comité grec de préparation du F.S.E. regroupant diverses composantes n'a pas été facile ». Au résultat ils méritent les félicitations pour l'organisation.

Autre enjeu « certaines organisations étant plus tournées sur les questions internationales et les questions de guerre, il a fallu recentrer le F.S.E. sur les questions européennes dans le contexte de crise politique de l'Europe libérale. Finalement les questions sociales et Européennes étaient largement présentes dans le programme la participation syndicale a été plus large qu'à Londres.

Une très bonne nouvelle ; Pour la première fois et c'est l'une des fierté des organisateurs grecs : avec un budget de 1 million d'euros, le 4ème F.S.E, s'est complètement autofinancé, il aura été nettement moins coûteux que les précédents !

Les grecs ont voulu préparer un F.S.E. « des citoyens et non des consommateurs » pour cela : création d'un « territoire social », bonnes pratiques au niveau environnemental que social :

Ils ont encouragé des volontaires ; minimisé l'appel aux grandes entreprises ; impliqué les P.M.E. et les coopératives locales ; fait attention à l'environnement ; ont fait des choix pour « bannir » le capitalisme multinational dans l'espace commun ; en privilégiant l'achat de produits issus de l'agriculture bio ; des produits végétariens ; en faisant venir des petits agriculteurs et communautés d'immigrés : des produits issus du commerce « équitable ».

Le Forum a été agencé de manière artisanale.

Mise en place de coupon de restauration « monnaie du Forum ».

- 278 séminaires avaient été prévus, mais certains traitant à peu près du même sujet ont été regroupés.

Les débats du jeudi et vendredi ont été divisés en 3 zones temporelles de 10 h à 21 h, le samedi de 10 à 13 h.

Puis il y a eu la manifestation au coeur d'Athènes, 100000 personnes environ.

Les activités culturelles ont traversé tout le programme des 3 jours. Il y a eu de nombreux concerts surtout antiracistes, des films, de la musique, du théâtre, des photos, des graffiti, des expositions de peinture et diverses sculptures...Les magnifiques sculptures de la justice déjà vues au 2ème F.S.E. à Paris/Saint-Denis.

Nous avons remarqué qu'il y avait beaucoup de français présents (1500) sur le FSE, tant sur la tenue des stands, comme intervenants dans les séminaires et dans le public, à des moments on avait l'impression d'un F.S.E. franco/français mais peut-être faut-il voir là, notre côté « cocorico ».

Il y avait notamment, beaucoup d'associations sur la précarité « les NO VOX » ; le Dal ; la F.S.U. ; Sud-Solidaires ; le S.N.E.S. ; la C.G.T. (fédé du 94), l'U.F.M.I.C.T. C.G.T. ; ATTAC ; L.D.H. ; Le mouvement de la Paix ; Collectif urgence Darfour ; Nucléaire non merci ; Femmes solidaires ; Alter Ekolo ; les Alternatifs ; la L.C.R. ; La G.U.E. représentant les députés européens de gauche, communistes et apparentés. Attention on en a certainement oubliés.

Le commerce équitable qui a été oublié dans les séminaires, encore que l'esprit traverse toutes les discussions...était très présent sur un grand stand central de distribution de produits alimentaires, tenu par les grecs qui avaient fait leurs achats à la centrale d'achat du Commerce Equitable italienne mouvement mondial contre la guerreou libéralisme.

tisation des services publics.

t aux autorités du p, et un autre stand plus petit mais qui fonctionnait très fort car ils servaient du café, du thé chaud.(vous comprendrez qu'on en avait bien besoin avec le froid surprenant que nous avons subi).

Il est à remarquer la forte présence et leur participation active des délégations de femmes et d'hommes d'Europe de l'Est pour la première fois. Une autre remarque : il y avait énormément de jeunes et ensuite des plus de 60 ans (la retraite le permet)

Nous avons rencontré la copine Carole qui avait travaillé avec nous au contre-sommet 2000 à Nice et qui continue son travail avec tous les Forums et les marches européennes notamment des chômeurs.

Sur le fond :

Le F.S.E. renoue en fait avec l'enthousiasme de la jeunesse tout en acquérant le sérieux de la maturité.

Nous avons constaté dans tous les séminaires que le Forum était traversé par l'apport des luttes et victoires de La France : Contre le T.C.E. ; le C.P.E. et à moindre dimension le soulèvement des jeunes de nos banlieues, mais quand même reconnue comme mouvement politique. Toutefois, comme en France, ce mouvement n'a pas été exploité (reconnu comme politique) comme il aurait dû l'être.

Ces trois exemples ont été porteurs dans le sens que la lutte paye et qu'on peut ensemble faire reculer le libéralisme.

L'ambiance générale était plutôt à l'antilibéralisme voire à l'anticapitalisme. Dès qu'on rentrait dans le grand emplacement des stands on était accueilli par une immense banderole où était inscrit en rouge sur fond blanc « anti-capitalista ».

Objectifs généraux de ce 4e forum :

1. Construire une alternative au projet néo-libéral et aux politiques anti-sociales en Europe.
2. Faire valoir et rendre visibles ces alternatives et des réponses concrètes.
3. Favoriser la convergence des campagnes et initiatives d'action européennes.
4. Construire le programme à partir des demandes exprimées par les participants au processus.
5. Favoriser les lieux de débats, les synergies, la coopération entre les différents groupes.
6. Assurer l'élargissement et garantir l'équilibre entre diversité / visibilité.

Pour débattre de ses objectifs :

Se sont tenus plus de 250 séminaires autour de 17 thèmes : Agriculture - Démocratie et droits fondamentaux - Discriminations - Racisme et extrême droite - Droits sociaux, services publics et

protection sociale - Education, culture et médias - Environnement - Guerre et paix - Alternative féministe - L'Europe dans la mondialisation libérale - Place du travail - Migrations en Europe - Où va l'Union Européenne ? - Politique économique en Europe - Politiques sécuritaires et répressives - Précarité, pauvreté et exclusion - Stratégie du mouvement - Politique urbaine.

Nous nous sommes rendues à

- ▶ un séminaire sur la politique de santé aujourd'hui en Europe et nous avons tous fait le même constat de la casse organisée du service public (A.G.C.S.) ;
- ▶ Sur le futur du mouvement ;
- ▶ Sur la classe ouvrière et les mouvements sociaux, la lutte contre les privatisations ;
- ▶ Vers une économie démocratique : défense, renouvellement et démocratisation des Services Publics ;
- ▶ Sur quelle démocratie pour une autre Europe, le rôle du féminisme dans la politique ?
- ▶ Sur les nouveaux mécanismes de précarité et d'exclusion sociale dans la ville ;
- ▶ Sur l'occupation de l'Irak, la résistance, le mouvement mondial contre la guerre ;
- ▶ A l'assemblée des Femmes ;
- ▶ A l'Assemblée des mouvements sociaux.

Comme les séminaires ont été constamment traversés par les 3 dernières luttes victorieuses françaises, les intervenants dans la salle et à la tribune, forts de tout cela ont commencé à construire des projets européens de lutte face au libéralisme.

1 - La Paix : Le F.S.E. a été baigné constamment par des propos anti-guerre, avec la ferme conviction que les U.S.A. et ses alliés allaient déclarer la guerre à l'Iran.

Les témoignages du Président du mouvement pour la Paix aux U.S.A. et d'un jeune vétéran de la guerre au Kosovo nous ont brossé un tableau noir de ce qu'il se passe pour les soldats de retour aux USA. L'opinion étatsunienne est de plus en plus défavorable à G.W. Bush, plus que 30% d'opinion favorable au lieu de 80% au départ de la guerre d'Irak. Ils manifestent de plus en plus nombreux devant la Maison Blanche.

De très nombreux participants au F.S.E. pour ne pas dire la majorité, affichaient le badge Non à la guerre tout le long de ce Forum.

2 - La précarité : La précarité dans laquelle le libéralisme plonge de nombreuses personnes a beaucoup traversé les discussions et tous souhaitant une intervention là aussi. A partir de l'expérience française de la lutte anti C.P.E., le forum a beaucoup reconnu qu'en France nous avons réussi à dépasser les divisions qui entravent l'émergence d'une alternative libérale et ça ils l'ont fortement approuvé et souhaité pour tous les autres pays.

Certaines personnes (en l'occurrence des français de No Vox et du Dal, très représentés) ont quitté

le Forum pour aller soutenir à Athènes un mouvement de sans-papiers pour leur régularisation.

No Vox dans sa déclaration exige : « un véritable partage des richesses et appelle à bâtir de nouveaux droits tels que le droit à la liberté de circulation et de s'installer, le droit à un revenu garanti universel décent pour tous et toutes, le droit à un logement, le droit à une terre, le droit de vivre dans un monde plus solidaire, le droit à un environnement sain pour les générations futures »

3 - L'urgence d'une alternative antilibérale voire anti-capitaliste s'est affirmée tout au long des débats et pas que par l'extrême gauche !

Mais pour cela, « il faut être désirable, et montrer une alternative compréhensible par tous » dira Samir Amin

Le mouvement altermondialiste et les syndicalistes ouvriers et paysans doivent davantage travailler ensemble. (Les paysans sont encore 50 % au monde, mais pour combien de temps ?)

Il faut lutter contre la militarisation, le contrôle de la planète par les U.S.A. et les mettre en déroute.

Instaurer la souveraineté alimentaire des peuples, car autrement, il n'y a pas de démocratie ; en luttant contre les O.G.M. et en privilégiant l'agriculture paysanne. Mise en oeuvre des convergences, perspectives d'actions partout simultanément.

Il n'y a pas de démocratie sans progrès social et vice-versa.

« Eduquer les personnes une à une », dira Susan Georges et « ne pas oublier que nous devons faire l'Union et de rappeler que nous sommes vivants »..

4 - Une charte pour refonder l'Europe. Les bases d'un texte alternatif a été lancé, ce texte devrait voir le jour à la fin de l'année (septembre).

5 - Mobilisation contre les violences faites aux femmes. Convergences et polémiques. Les espagnoles en force contre les violences faites aux femmes (et pour cause...)

Demande à l'issu de l'Assemblée des Femmes d'une loi-cadre similaire au niveau européen sur les violences domestiques qui sont de plus en plus visibles.

Lancement de la journée internationale sur « les violences faites aux femmes » qui pourrait avoir lieu le 25 novembre. Initiative lancée par la marche mondiale des femmes lors de son passage à Marseille en juin 2005. (Il est à noter que les marseillaises étaient très présentes et actives à Athènes).

Il a été relevé, une grande satisfaction du fait de la jonction entre les femmes de l'ouest et de l'est et des balkans.

Autre thème : la précarité « 70% des pauvres dans le monde sont des femmes ». Une marche des femmes sera organisée pour protester contre le G8 en Allemagne en 2007. Il a été aussi parlé et condamné le « recrutement » de 4000 prostituées pour la coupe du monde en juin 2006 dans des bordels géants aux abords du stade. La prostitution est légalisée en Allemagne. Une proposition de travail est faite dans le sens d'une coopération internationale car la traite de l'être humain est liée au grand banditisme et à la criminalité. www.europa.eu.int/comm/justice

Une nouvelle fois, une polémique autour de la présence de Tariq Ramadan et d'organisations « intégristes » à certains séminaires, a été dénoncée notamment par « femmes solidaires » ex U.F.F. qui s'est retirée du F.S.E. et appelé à son boycott. Elles avaient distribué une motion à l'ouverture, l'ont lue à l'Assemblée des femmes. Toutefois, la très grande majorité des organisations de femmes n'a pas suivi. L'Assemblée des femmes a quand même rédigé une déclaration condamnant le fait que des séminaires servent de « tribune à des organisations ou intervenants porteurs de valeurs contraire à la Charte de Porto Allègre et aux droits des femmes ».

Il semblerait encore une fois que la lutte des femmes ne soit pas prise en compte au sein du F.S.E. et donc.. Coût de la salle 1000 euros, une quête a été organisée.

6 - L'Assemblée des mouvements sociaux a appelé à

- ▶ un R.V. de « convergences des luttes » en juin 2007 entre le Conseil de l'Union Européenne et un G8 prévu en Allemagne à Rostock en juillet 2007.

C'est à Bruxelles en septembre que seront décidé le lieu et la date du prochain F.S.E.

- ▶ Le prochain F.S.M. se tiendra à Nairobi car selon le président de l'organisation du F.S.M. l'Afrique est l'aboutissement extrême du néo-libéralisme et de fait c'est ce continent qui en souffre le plus.

Il faut aller construire là-bas et avec. C'est un Forum qui se déroulera en Afrique, mais ce sera un Forum Mondial. Le monde et même l'Europe ne changeront pas si on ne les change pas ensemble de là-bas et avec l'Afrique.

- ▶ Du 23 au 30 septembre 06. Cette semaine a été arrêtée pour mobiliser les Européens simultanément pour le retrait immédiat des troupes d'Afghanistan et d'Irak et contre la guerre en Iran.
- ▶ Le réseau migration propose le 7 octobre comme journée internationale d'action et de mobilisation axée contre le déni de tous les droits et la criminalisation des migrants.
- ▶ Le réseau pour l'amélioration et la défense des services publics annonce à la date du 27 octobre à Genève une manifestation pour la constitution d'un service public européen et contre la privatisation (premier F.S.E. pour la sauvegarde des services publics qui a donné lieu au réseau européen des services publics).
- ▶ Concernant l'Egypte : La persécution des citoyens continue. Le F.S.E. exige la libération de tous les prisonniers.
- ▶ Avant les prochaines élections européennes est prévue une série de manifestation contre le travail précaire,
- ▶ Poursuite des actions contre la directive Bolkestein,
- ▶ Campagne de laïcisation des valeurs.

Le mouvement altermondialiste est jeune (5 ans) et ceux qui pensent qu'il s'essouffle se trompent, nous en avons eu encore l'exemple à Athènes où des décisions importantes ont été prises en

réponses aux attentes des participants et de ceux qu'ils représentaient. Ce 4ème F.S.E. aura été une réussite sur toute la ligne ou presque...

Le 4ème F.S.E. est devenu le grand carrefour des réseaux, des mouvements, des syndicats, des courants politiques qui réfléchissent à la manière dont les peuples peuvent à leur tour prendre en main leur destin commun.

(- Les F.S. sont un processus continu qui doit vivre entre les réunions.

- Il faut construire une vraie dialectique entre local et global).

Qu'il se soit ouvert à la présence Turque et de l'Europe de l'Est, à l'heure où le populisme, la xénophobie, le racisme reprennent du poil de la bête, jusque dans certains gouvernements de l'U.E., rend autrement concrète la formule rassembleuse. « L'ambition collective » est de ce côté-là pour qui veut la voir..

Des remerciements très chaleureux ont été fait :

- ▶ A l'organisation Babel (9000 volontaires), une personne handicapée aveugle et quelques retraités.. traducteurs en presque toutes les langues, (de 4 au début en 2001 à 20 aujourd'hui). Ils tiennent à dire que les langues ne servent pas seulement à véhiculer des idées, elles sont également le berceau de nouvelles idées.

Ils ne font pas de travail au rabais, mais ont la volonté de défendre la réputation des traducteurs/trices professionnels-elles. Leur engagement envers les F.S. va de pair avec l'exigence du respect du travail des traducteurs-trices. Il faut commencer par réellement se comprendre disent-ils ! Certaines langues n'ont pas pu être traduites (hongrois, kurdes..), mais de leur côté les babéliens faisaient le maxi car ce sont en grande partie des jeunes militants engagés pour un autre monde est possible et ils y mettaient vraiment du leur.

Tout ça en bonne partie grâce à un nouveau système technique, baptisé Alis et destiné à la traduction, qui a permis, avec des logiciels libres et de simples radios miniatures, de se passer des grandes entreprises du secteur et de limiter la dépendance par rapport aux autorités du pays d'accueil.

Traduction des grecs en anglais et de l'anglais en langue des pays respectifs.

- ▶ Alis, crée par des techniciens grecs, basé sur la retransmission radio/F.M. et pour les enregistrements/mémoire, il fonctionne avec le logiciel « linux », facile d'emploi et peu coûteux, contre la « voie unique » du Marché.

Pour la propreté, un contrat d'application a été passé, avec des bonnes conditions de travail et de sécurité et pour l'hygiène des lieux. Pas nos serviteurs ! Nous étions conviés à donner un coup de main.

Enfin le recyclage et la gestion des déchets : le moins d'emballage nuisibles possible, minimiser l'utilisation de produits à usage unique.

Poubelles : recyclables et déchets généraux.

Recyclage des piles.

En vrac

A notre arrivée à Athènes, nous avons remarqué que dans les bus, le F.S.E. était affiché, ainsi que dans de nombreux points de la ville, mais pas partout.

Pour donner une idée l'endroit où se tenait les stands d'information c'était plus grand que l'intérieur du Palais des expositions à Nice, plus toutes les salles où se tenaient les séminaires, il y avait un immense parvis où se tenait plutôt les stands de ravitaillement alimentaire tenus par les diverses organisations grecques et un grand chapiteau restauration« bouffe » et aussi des expositions de photos et d'affichage divers (ex : les NO VOX).

C'était très joyeux, très festif et quand on sortait des séminaires cette ambiance faisait du bien.